

Fecha:30-05-2025Pág. : 2Tiraje:5.200Medio:La Prensa AustralCm2:524,2Lectoría:15.600Supl. :La Prensa AustralFavorabilidad:No DefinidaTipo:Noticia general

Título: 800 funcionarios públicos serán sumariados en Magallanes por viajar al extranjero estando con licencia médica

La cifra seguirá creciendo en los próximos días

800 funcionarios públicos serán sumariados en Magallanes por viajar al extranjero estando con licencia médica

El Servicio Local de Educación Magallanes, Junji, Integra y las corporaciones municipales de Natales y Punta Arenas lideran el listado de empleados sumariados.

MARCOS SEPÚLVEDA LOYOLA

nivel regional se han cursado cerca de 790 sumarios administrativos para
esclarecer responsabilidades en el
uso fraudulento de licencias médicas en los distintos ministerios,
servicios públicos y entidades
municipales mencionados en el Informe Consolidado de Contraloría.
Este reporte ha generado una serie
de esquirlas, incluyendo renuncias
de personeros de confianza de la
administración Boric en la región.

Para determinar el número de funcionarios públicos implicados, La Prensa Austral contactó a un centenar de instituciones que figuran en el documento revelado por la repartición que lidera Dorothy Pérez.

De los 21 ministerios presentes en la región a través de sus secretarias regionales ministeriales, 15 respondieron. El listado es liderado por Obras Públicas, con 27 funcionarios sumariados; le sigue la seremi de Salud, con 10 implicados; Vivienda, con cinco; Cultura, con dos casos; mientras que Desarrollo Social y Trabajo registran un caso cada uno.

El caso más bullado ha sido el de Desarrollo Social, donde cayó Mauricio Tapia, quien se desempeñaba como jefe de Gabinete de Danilo Mimica. Tapia viajó en 2023 a Río Gallegos estando con licencia médica, lo que golpeó al seno de la administración Boric, ya que es cercano al Presidente.

En el caso del Ministerio del Trabajo, el funcionario cuestionado pertenece al Instituto de Previsión Social. El resto de las entidades dependientes de esta cartera no cuenta con procesos sumariales.

A nivel regional, las seremis de Bienes Nacionales, Mujer, Hacienda, Gobierno, Agricultura, Econo-



Ocho trabajadores fueron sumariados al interior del gobierno regional, donde aseguraron que ninguno ocupa cargos directivos o de confianza.

mía, Energía, Medio Ambiente y Justicia no registran licencias médicas cuestionadas.

Desde Economía precisaron que tampoco se han reportado casos de sumarios a nivel regional en los servicios dependientes de esta cartera, como el Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura, Sernatur, Sernac, Instituto Nacional de Estadísticas, Corfo y Sercotec.

Hasta el cierre de esta edición, no se cuenta con información sobre potenciales sumarios en Transportes, Deportes, Minería, Seguridad, Ciencias y Educación.

En las 21 secretarías regionales ministeriales de la región trabajan más de 500 personas, según datos obtenidos del Portal de Transparencia.

Servicios Públicos

"Estamos en conocimiento de al menos cuatro funcionarios que van a ser sometidos a un proceso disciplinario", señaló la directora del Servicio de Salud Magallanes, Verónica Yáñez.

El Servicio Nacional de la Mujer y Equidad de Género, a nivel local, informó de un empleado sumariado. En tanto, en el Servicio de Vivienda y Urbanismo se instruyeron cinco sumarios.

En el Servicio Local de Educación Pública de Magallanes se reportaron 274 funcionarios cuestionados, de los cuales 258 provienen de las distintas corporaciones educacionales de la región, anteriores administradoras de la educación pública.

Desde Gendarmeria confirmaron que existen sumarios en curso a nivel local, pero no detallaron cifras, ya que el número podría aumentar en los próximos días. A nivel nacional, esta institución presenta 313 licencias médicas puestas en tela de juicio.

No se encontraron trabejadores cuestionados en la Subsecretaría de Desarrollo Regional, Defensoría Penal Pública, Capredena, Instituto Nacional de Derechos Humanos, Servicio de Evaluación Ambiental, Superintendencia de Medio Ambiente y Dirección de Migraciones.

Según lo informado por el ministro de Hacienda, Mario Marcel, a nivel nacional los sumarios han alcanzado a 6.592 empleados pertenecientes a un total de 131 servicios públicos. Más de mil funcionarios ya han salido del gobierno en medio de las indagatorias realizadas por Contraloría. Estas cifras no incluyen a funcionarios municipales, corporaciones, universidades ni empresas públicas.

Magallanes ocupa el tercer lugar a nivel nacional, con 5.980 entradas y/o salidas del país de funcionarios con licencias médicas, lo que representa un 10 % del total nacional.

El listado elaborado por Contraloría incluyó a 777 de las 788 instituciones a las que pertenecían los 25.078 funcionarios, es decir, el 99 % del total. Estos antecedentes fueron puestos a disposición de la Piscalía, que inició una investigación de oficio por presunto fraude, a cargo del fiscal Alvaro Pérez, de la Fiscalía Metropolitana Oriente.

Junji e Integra

De las 35.585 licencias en la mira de Contraloría, la Junta Nacional de Jardines Infantiles (Junji) y Fundación Integra concentran el 12%, ubicándose entre las instituciones con mayor cantidad de funcionarios cuestionados por viajar al extranjero estando con reposo.

Consultada la Junji, indicaron que en la región se iniciaron 139 sumarios administrativos. Desde Integra señalaron que, a nivel nacional, se instruyeron 1.181 investigaciones internas, de las cuales 61 corresponden a Magallanes.

"Condenamos todo tipo de abuso en materia de licencias médicas y reafirmamos nuestro compromiso con la nifiez y la promoción de ambientes laborales bientratantes", declaró el director ejecutivo de Fundación Integra, Carlos González Rivas.

Municipalidades y Corporaciones

En la Cormupa se identificaron 250 funcionarios: 174 en el área de Educación y 76 en Salud. En la Municipalidad de Punta Arenas se hallaron 32 empleados involucrados.

En la Corporación Municipal de Natales se detectaron 174 funcionarios que habrían incurrido en esta práctica entre 2023 y 2024. Según detalló la alcaldesa Ana Mayorga, 49 prestan servicios en el Centro de Salud Familiar Juan Lozic, tres trabajan en el cementerio, 24 en jardines, 17 en integración y 84 pertenecían al área educacional, traspasada en enero de 2024 al Servicio Local de Educación de Magallanes.

Nueve funcionarios fueron sumariados en la Corporación Cultural de Puetto Natales. Aún se desconoce el número de trabajadores implicados en el municipio de la capital provincial de Ultima Esperanza.

En Torres del Paine se detectaron 20 funcionarios involucrados; en Río Verde, tres; en Laguna Blanca, cuatro; y en Cabo de Hornos, ocho. En Porvenir, el número asciende a cincol

Hasta el cierre de esta edición, los municipios de Primavera, Timaukel y San Gregorio no respondieron al requerimiento de La Prensa Austral.

Otras entidades

Ocho trabajadores fueron sumariados al interior del gobierno regional, donde aseguraron que ninguno ocupa cargos directivos o de confianza.

Desde la Empresa Nacional del Petróleo indicaron que parte de los casos mencionados corresponden a personas que ya no forman parte de la organización. Aún no se ha informado el número de empleados implicados. La petrolera estatal tiene 71 licencias cuestionadas. Sus filiales Enap Refinerías y Sipetrol también figuran, con 31 y una licencia, respectivamente. APA